

segundo más dominado por cuneros como José Francos Rodríguez<sup>5</sup>. El distrito de Albacete tiene una rotación alternativa casi perfecta entre liberales, en los que sobresalen los nombres de José Gómez Acebo, Tesifonte Gallego y Fernando López Monís, y conservadores, donde destacan Francisco Garví, el propio Martínez Acacio, Gabriel Lodaes o Juan García Mas.

Tras finalizar la Primera Guerra Mundial, las cosas no van a cambiar sustancialmente, aunque llama la atención la creciente influencia conservadora, con la excepción del distrito de Casas Ibáñez y el giro hacia los liberales que se produce en el distrito de Hellín. En todo caso, las crecientes tensiones y conflictos sociales en los principales núcleos de población de España van a exacerbar el debate político y social, sin que Albacete se pueda sustraer completamente de esa situación. Los puntos en que las organizaciones obreras adquieren un peso relevante son muy escasos. La agricultura sigue siendo la actividad más importante, aunque la industria alimentaria (harineras y otras), junto al textil, calzado (en Almansa), metálicas (cuhillería) y otras industrias no metálicas (cerámica, cal, cemento y materiales de construcción) alcanzan cierto relieve. No obstante, la información sobre las organizaciones obreras y patronales en Albacete es muy escasa en ese período.

Con motivo de la reforma del IRS en 1919, al plantearse la necesidad de que las asociaciones patronales y obreras estén inscritas en el censo para participar en la elección de los nuevos vocales patronales y obreros del IRS, van a aparecer nuevos datos que confirman el bajo nivel de asociacionismo empresarial y obrero en Albacete. Con la reforma de 1919 el IRS busca adecuar su organización y funcionamiento a las nuevas circunstancias surgidas del triunfo de la Revolución Rusa de 1917 y el ascenso de la conflictividad que sucede al final de la Primera Guerra Mundial. La exposición preliminar del Real decreto de 14 de octubre de 1919 recoge esta preocupación: «ni por un instante deje ésta de estar en la situación de utilidad que le permita marchar al nivel de todos los problemas sociales que hoy plantean en el mundo, y dominarlos mediante los elementos de estudio y de acción con que cuente, para poder constantemente, y sin interrupción, dirigirse tanto a obreros como a patronos e imponérselos en lo que, sin merma de sus respectivos derechos o legítimas aspiraciones,

<sup>5</sup> Nacido en Madrid contrajo matrimonio con la hellinera Lucía Sánchez Más residiendo en esta localidad durante dos años, el resto de su vida lo hizo en Madrid donde desempeñó relevantes puestos políticos. Esta fue su única vinculación con la provincia. Fue también elegido diputado por Alicante. En MORENO GARCÍA, A. GENTE DE HELLÍN, pág. 124-125.